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■ Bajó en 2009 el número de infectados; suman 33.3 millones

ONU: se logró
poner freno a la
epidemia del sida
■ Al menos 56 países estabilizaron o bajaron significativamente contagios 
■ Se usan con éxito como preventivos gel microbicida y doble antirretroviral   

‘‘¡QUEREMOS VOLAR!’’

Diez sobrecargos de la Compañía Mexicana de Aviación decidieron invertir sus ahorros o vender sus autos para lanzar un calendario ‘‘sexy’’. Los ingresos
que se obtengan, aseguran, serán para solventar los cuatro meses que llevan sin cobrar sus salarios, así como para apoyar a compañeros que las ayuden
a promover la edición. Ante las críticas por esta medida, responden: ‘‘Ninguna de nosotras se piensa como un objeto. Somos mujeres de bien, de lucha y de
trabajo. ¡Sólo queremos volver a volar!’’ Las jóvenes posaron para este diario ■ Foto José Núñez

■ 2 a 4

■ 13 y 14

Se afianza
Lázaro Cárdenas
Batel como
relevo de Ortega
■ Es un “gran militante
perredista’’, como otros, 
dice el dirigente nacional

■ Presenta su propuesta 
de dejar la presidencia 
del sol azteca en marzo       

En el crimen de
Cavazos nada se
debe descartar,
señala Calderón
■ ‘‘No hay margen para 
la manipulación ni que se
busque dividendo político’’

■ Según el panista Leoncio
Morán el asesinato del ex
gobernador “no fue casual”

■ 5L. RIVERA, E. MÉNDEZ Y R. GARDUÑO

Peña Nieto
marca línea en
el PRI en favor
de Moreira 
■ ‘‘Tiene el perfil para
construir un proyecto
de unidad en el partido”      

■ Diputados del tricolor,
en la cargada; ‘‘no hay
tiempo de experimentos” 

■ 7ALMA MUÑOZ

■ 20ARTURO CANO

México padece
‘‘aguda crisis’’
de agua, alerta el
Banco Mundial
■ Acelerado crecimiento
poblacional y deficiente
uso del recurso, las causas  

■ 31ROBERTO GONZÁLEZ AMADOR
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El instituto confía en que los diputados los designen con el mayor consenso posible 

La falta de tres consejeros empieza a complicar el 
funcionamiento del IFE 

Se mantienen los servicios fundamentales, pero algunas comisiones no pueden sesionar 

ALONSO URRUTIA 
Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de noviembre de 2010, p. 12 

La indefinición de la Cámara de Diputados para designar a los tres nuevos consejeros electorales –cuyo plazo 
venció el primero de noviembre pasado– ya comenzó a complicar el funcionamiento del Instituto Federal Electoral 
(IFE). 

Por lo pronto, este miércoles sesionará el Consejo General del IFE para restructurar las comisiones que había 
reasignado de manera provisional, cuando originalmente se postergó la decisión. 

El motivo: se dejó pendiente la restructuración de la Comisión de Quejas, en la que sólo se mantuvo al presidente, 
Marco Antonio Baños. 

Haber dejado pendiente esa comisión obedeció, en su momento, a que el IFE tenía previsto que la designación de 
los tres nuevos consejeros sólo tardaría entre cinco y seis días. 

Sin embargo, para los consejeros Marco Antonio Baños y Alfredo Figueroa la reasignación de los integrantes de las 
comisiones es sólo una medida extraordinaria para enfrentar una situación coyuntural. 

A pregunta expresa, rechazaron que el IFE se haya visto forzado a improvisar decisiones. 

Subrayaron que el organismo garantiza el funcionamiento en sus tareas fundamentales. 

Ambos consejeros consideraron que sería deseable que la Cámara de Diputados adopte una decisión a la brevedad, 
ya que se trata de una determinación “fundamental” para el país y, por tanto, sería importante que la designación 
de los nuevos consejeros tenga el mayor consenso posible. 

De acuerdo con el proyecto para restructurar las comisiones que hoy aprobará el Consejo General del IFE, se 
destaca que “actualmente la Comisión de Quejas y Denuncias se encuentra sin integrantes para celebrar sesiones 
diversas a las vinculadas con medidas cautelares”, ya que el acuerdo anterior sólo integró una lista de prelación de 
consejeros que se incorporarían, de ser necesario, en los casos de procesos extraordinarios sancionadores. 
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En un comunicado oficial del IFE, se informó que “no obstante la falta de tres consejeros electorales, (el instituto) 
cumple en tiempo y forma con los servicios que presta a la ciudadanía, como la actualización del padrón electoral, 
la expedición de credenciales de elector, la renovación de la credencial 03, así como las tareas otorgadas por la ley, 
entre las que se encuentra la administración de los tiempos del Estado en medios de comunicación para las 
campañas electorales en procesos estatales”. 

El comunicado agrega que hay confianza en que “la decisión de la Cámara de Diputados en la elección de los tres 
nuevos consejeros electorales se dará con el más amplio consenso, lo que permitirá al organismo trabajar en forma 
ordinaria”. 

Marco Antonio Baños, presidente y único integrante de la comisión –Virgilio Andrade y Marco Antonio Gómez 
Alcántar, dejaron sus cargos en octubre pasado–, dijo que se consideró conveniente que se restructurara también 
esta instancia, a efecto de no prorrogar en forma innecesaria aquellas quejas que se resolverán por procedimientos 
ordinarios. 

“Hay un bloque de procedimientos ordinarios no sujetos a un plazo específico, pero no es prudente llevar por 
tiempo indefinido quejas ordinarias que debe resolver la comisión, y ahora sólo hay un integrante, que soy yo, y 
como el Estado no soy yo necesito dos más, y para eso vamos a ampliar el régimen extraordinario de consejeros 
integrados a comisiones.” 

A su vez, Alfredo Figueroa señaló que el IFE ha tenido que adoptar decisiones extraordinarias para hacer frente a 
esta coyuntura especial, pero eso no indica que sean determinaciones improvisadas. 

Reconoció que en el plano de los consejeros se ha tenido que restructurar, pero, coincidente con Baños, dijo que 
las decisiones fundamentales rumbo a las elecciones del 2012 se están adoptando: la campaña del Registro Federal 
de Electores, la preparación del nuevo esquema de capacitación y los procesos de planeación en áreas operativas, 
entre otras. 
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Fue decisión conjunta y está fuera de toda discusión, advierte 

No habrá debate entre los aspirantes a dirigir el PAN, dice 
Cecilia Romero 
ANDREA BECERRIL, VÍCTOR BALLINAS Y ALMA MUÑOZ, REPORTEROS; RUBICELA MORELOS, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de noviembre de 2010, p. 7 

En la contienda por la dirigencia nacional del PAN, la candidata Cecilia Romero confirmó ayer que no habrá 
debate, pues no se consideró necesario. “Fue una decisión conjunta y está fuera de toda discusión… no somos 
enemigos, no somos adversarios, somos contendientes en un mismo camino; entonces, no es necesario” el debate, 
dijo al término de la segunda reunión que sostuvieron los aspirantes a la jefatura panista con el presidente del 
partido, César Nava. 

En esta ocasión asistieron cuatro de los cinco aspirantes. Roberto Gil estuvo ausente porque tenía una gira por 
Monterrey, donde aseguró que ganará la elección en la primera vuelta. 

La secretaría de comunicación del PAN emitió un comunicado en el que informó que durante el encuentro los 
candidatos se refirieron a la organización del consejo nacional del 4 y 5 de diciembre, en el que se elegirá al 
dirigente del blanquiazul. Agregó que la contienda será un ejercicio transparente y participativo que reforzará la 
unidad de este instituto. 

César Nava manifestó que los militantes “pueden estar seguros de que el proceso de renovación de la dirigencia 
fortalecerá los principios e ideales bajo los cuales el partido fue fundado”. 

Al término del encuentro, el candidato Francisco Ramírez Acuña se trasladó a las instalaciones del grupo 
parlamentario del PAN en el Senado para dialogar con los consejeros que son legisladores. Ahí, subrayó que el 
partido debe retomar sus principios, como el de transparencia; “cacarear” los logros del gobierno federal, y 
movilizar a sus bases, como antaño, para mantener la Presidencia de la República. 

De acuerdo con versiones de legisladores asistentes al encuentro, realizado en la torre azul, el ex gobernador de 
Jalisco fue bien recibido y algunos senadores contrastaron su trayectoria con la de Roberto Gil Zuarth. 

La senadora Teresa Ortuño expresó que le daba mucho gusto su presencia y sería “muy feliz” si él o los otros dos 
candidatos presentes –también legisladores, Gustavo Madero y Judith Díaz–, lograran el triunfo, “no aquellos que 
no conocen el partido, que no han batallado ni disfrutado el partido, porque llegaron hace poquito”. 

En Cuernavaca, Morelos, el candidato Gustavo Madero consideró que México está muy lejos de ser un Estado 
fallido y pidió a los mexicanos que piensan así, que se quiten ese chip “derrotista”. 

En conferencia de prensa que ofreció por la tarde, antes de reunirse con consejeros nacionales del PAN, lamentó el 
asesinato del ex gobernador de Colima, Silverio Cavazos Ceballos, y exigió que se aclare el crimen y se castigue a 
los culpables. 
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“¡Si la cargada está con él, vámonos con la cargada!”, sostienen diputados federales 

Peña Nieto lanza línea para que Moreira presida el PRI 

Tiene el perfil para el cargo, “pero estamos por guardar los tiempos”, dice el mexiquense 

LUZ MARÍA RIVERA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de noviembre de 2010, p. 5 

Veracruz, Ver., 23 de noviembre. En el contexto de la 40 reunión de la Conferencia Nacional de Gobernadores 
(Conago), Enrique Peña Nieto expresó su apoyo para que el mandatario de Coahuila, Humberto Moreira Valdés, 
ocupe la presidencia del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en remplazo de Beatriz Paredes. Luego de 
manifestar que es “respetuoso de los tiempos que marque el partido”, Peña Nieto sostuvo: “Celebramos y hemos 
compartido el proyecto que encabeza Humberto Moreira”; en él “vemos surgir el perfil para desempeñar esta alta 
responsabilidad, pero estamos también por guardar los tiempos”. 

El gobernador del estado de México reiteró lo anterior en distintos momentos al ser requerido por los reporteros 
durante la reunión de la Conago. Cuando se le preguntó si contendería por la Presidencia de la República en 2012, 
respondió: “Todo mundo nos apura y nos quiere empujar a que tengamos definiciones”, pero es momento de 
“consolidar el proyecto” que se tiene para el propio estado de México y su tarea encomendada hasta su cierre en 
2011”. 

Enfatizó: “Yo creo que la dirigencia del partido es un buen ejercicio, un buen ensayo para que podamos realmente 
construir un proyecto de unidad que marque también un precedente para lo que venga hacia delante: la definición 
política”. 

Por su parte, Humberto Moreira –quien arribó una noche antes a este puerto– reiteró ante los medios que aspira a 
dirigir el tricolor, como lo expresó el pasado 4 de noviembre, al rendir su quinto informe de gobierno ante 20 
gobernadores constitucionales y electos, legisladores federales y locales, coordinadores parlamentarios, líderes de 
sectores y dirigencia partidista en pleno. 

Dijo entonces que sin el apoyo de la mayoría de ellos “no hubiera alzado la mano para buscar la presidencia de mi 
partido”. 

Ahora, durante su estancia en Veracruz, recordó que la convocatoria para la renovación de la dirigencia priísta se 
emitirá en diciembre y a partir de ahí se tendrán 65 días para realizar la elección: “Emitiéndose la convocatoria, 
nos dedicaremos a recorrer el país y hablar con los priístas para saber cuáles son los objetivos que proponen a la 
dirigencia del partido”. 

Además, el coahuilense sostuvo que la “estrategia en el combate a la inseguridad tiene fallas de origen…”, y afirmó 
que el gobierno federal no analizó el problema a fondo antes de empezar su guerra contra el crimen organizado. 
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Cuestionó los escasos recursos destinados a educación y resaltó casos como el de Veracruz: “Si revisan el 
comportamiento del presupuesto, verán una disminución grave en la aportación que otorga el gobierno federal al 
estado, hay castigo para Veracruz, que ha destacado en esta materia, pero en lugar de recibir premio recibe un 
castigo”. Y así como a Veracruz, a varios estados: “Con las fórmulas que aplica el gobierno federal el daño es 
irreversible en materia de educación”. 

No podemos hacer experimentos “cuando viene una guerra sucia” de Calderón, señalan 

Enrique Méndez y Roberto Garduño 

Diputados federales del PRI se sumaron a la declaración del gobernador del estado de México, Enrique Peña 
Nieto, de que se requiere un acuerdo de unidad para que Humberto Moreira sea el próximo dirigente del tricolor. 

“¡Si la cargada está con Moreira, vámonos todos a la cargada!”, expresó el diputado Elpidio Concha Arellano. “En 
el PRI no podemos darnos el lujo de hacer experimentos, sobre todo cuando viene una guerra sucia del gobierno 
de Calderón contra el priísmo”, agregó. Su compañero de bancada Rogelio Cerda sostuvo que la definición para 
renovar el Comité Ejecutivo Nacional del PRI “está muy encaminada en una ruta a favor de Moreira”. 

Los legisladores priístas señalaron que para lograr el propósito de ganar el poder en 2012, el PRI debe asegurar su 
unidad interna, que un proceso abierto podría fracturarlo, y es preferible optar por una nominación de unidad 
para el aún gobernador de Coahuila. El diputado Pedro Ávila Nevárez sostuvo que Moreira es “un hombre con 
gran espíritu revolucionario, que tiene capacidad para encabezar las aspiraciones de los militantes del PRI”. 

Señaló que si el Revolucionario Institucional quiere volver a representar las causas populares, debe recuperar la 
capacidad de liderazgo que tuvo “hasta que entró el loco de (Carlos) Salinas y el partido se desbarrancó”. 

Una dirigencia como la de Moreira, afirmó, terminaría con los acuerdos PRI-PAN, “como el que se aplicó para 
aumentar el IVA de 15 a 16 por ciento, y acabaría con todos los pactos y acuerdos ilícitos del priísmo con el 
panismo, que tanto han afectado a los más pobres”. 

El diputado mexiquense Rodrigo Reina Liceaga expresó: “Yo estoy con lo que ordene mi gobernador. Porque 
además su declaración tiene fundamento en el proyecto que todos queremos: recuperar la Presidencia de la 
República. Y para eso necesitamos estar unidos, primero para sacar adelante las elecciones de 2012, y luego al 
país”. 

Rompe el orden interno, afirma Sofía Castro 

Sofía Castro Ríos consideró que la postura de Peña Nieto rompe con el orden interno del partido y con los 
estatutos, ya que aún no hay convocatoria y el gobernador dio línea antes de que ésta se emita. “¿Se trata de una 
redición del dedazo, o qué?” 

El jalisciense Jorge López Portillo dijo que los priístas “lo menos que necesitan es una división interna. Es 
necesaria la unidad, que no implica la unanimidad ni ausencia de proceso interno, ni las condiciones en que los 
aspirantes participarán, y en ese sentido si sólo hay uno, necesariamente tendrá que surgir de un acuerdo”. 
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“Aclaren la corrupción que tengan que aclarar”, exige a la reacción 

El tricolor defenderá al Seguro Social y a los sindicatos, 
advierte Paredes 
ELIZABETH VELASCO C. 
Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de noviembre de 2010, p. 12 

“Aclaren toda la corrupción que tengan que aclarar” en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), exigió la 
presidenta nacional del PRI, Beatriz Paredes Rangel, a la “reacción que tomó el gobierno” y empezó a “golpear a 
las instituciones surgidas de la Revolución”. No sorprende, afirmó, el golpeteo a las instituciones sociales creadas 
por el PRI con la visión de la clase obrera. “Era natural: cuando la reacción llega al poder deteriora las 
instituciones surgidas del movimiento social mexicano, pero lo inadmisible es una reforma laboral regresiva”. 

Ante unos mil 500 integrantes de la Confederación de Trabajadores de México (CTM), reunidos en el auditorio 
Fernando Amilpa de esa central, sostuvo que los priístas “vamos a defender al IMSS como institución, a exigir que 
mejoren sus servicios, que haya recursos suficientes para la mejor atención de los trabajadores y que las pensiones 
no sirvan para cubrir el déficit del presupuesto fiscal”. En alusión al gobierno panista, que desde 2000 exige una 
reforma laboral flexible, planteó: “Si lo que quieren es conculcar las conquistas de los trabajadores, la bancada 
priísta les dice desde aquí: ¡No pasarán!” 

Así lo ratificó, junto con los coordinadores de las bancadas priístas en las cámaras de Senadores, Manlio Fabio 
Beltrones, y de Diputados, Francisco Rojas; legisladores obreros y los líderes de la CTM, Joaquín Gamboa Pascoe; 
de la Confederación Revolucionaria de Obreros y Campesinos, Isaías González, y de la Confederación Regional 
Obrera Mexicana, Rodolfo Guzmán. Antes de pedir a los trabajadores su voto para la elección presidencial de 2012 
–porque “la derecha gobierna para la derecha, no para la justicia”–, refrendó el compromiso del tricolor con el 
sindicalismo. “Estamos convencidos de que es necesario profundizar el desarrollo sindical y modernizar las 
relaciones gremiales. Ese es el camino correcto, pero no es con minimizar ni desaparecer a los sindicatos como se 
garantiza una relación laboral justa y la estabilidad en la planta productiva. 

“No confundamos el debate: si ha habido excesos, que se corrijan. Pero eso no tiene que ver ni con la esencia ni 
con la razón del sindicalismo”, subrayó. Paredes también habló de la legislación laboral como un “instrumento de 
lucha y defensa que en décadas pasadas permitió transformar el país. Cuando gobernamos –dijo respecto de los 70 
años de mandatos priístas–, quienes pertenecemos a la corriente revolucionaria crecimos, con la solidaridad del 
movimiento obrero, hasta 6 y 7 por ciento en la etapa del desarrollo estabilizador”. 

Garantizó a los trabajadores que el PRI no aceptará que se atente contra los sindicatos, porque son el pilar de la 
estabilidad laboral en México. 

Al término del foro El movimiento obrero y el centenario de la Revolución Mexicana: origen y vigencia del artículo 
123, acerca de la renovación de la dirigencia del PRI dijo en entrevista que se requiere un líder que salga de un 
proceso de unidad, pero eso lo definirán los priístas, y adelantó que la convocatoria se emitirá entre el 15 y el 20 de 
diciembre. 
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Crean comisión que se encargará de elaborar una propuesta de procedimiento 

Jesús Ortega formaliza que dejará la presidencia del PRD en 
marzo próximo 

Cárdenas Batel tiene experiencia, pero hay otros compañeros y no puede vetarse a nadie 

ALMA E. MUÑOZ 
Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de noviembre de 2010, p. 7 

Jesús Ortega Martínez presentó anoche a la comisión política nacional del PRD una propuesta para dejar la 
presidencia de ese instituto en marzo próximo. 

Dolores Padierna señaló que se formó una comisión integrada por ella, Ortega Martínez, Ricardo Ruiz, Jesús 
Valencia, Miguel Barbosa y Héctor Bautista, que se encargará de elaborar una propuesta de acuerdo sobre el 
procedimiento para el relevo, la cual será discutida en la próxima reunión de la comisión política. 

Explicó que en la reunión se mencionó a Lázaro Cárdenas Batel como posible sustituto de Ortega Martínez. 

Por la tarde, en conferencia de prensa, el presidente del PRD manifestó que el ex gobernador de Michoacán tiene a 
salvo sus derechos políticos para ser dirigente nacional, “pero creo que hay otros compañeros que podrían ocupar 
el cargo”. 

Inidicó que el procedimiento se definirá en el consejo nacional y reiteró su llamado a que todo se realice en aras de 
la unidad partidaria. 

Consideró a Cárdenas Batel –por quien ya se ha pronunciado el jefe de Gobierno del Distrito federal, Marcelo 
Ebrard– un dirigente con experiencia. “Yo digo que no puede vetarse a nadie, es una posibilidad abierta. Algunos 
compañeros lo ven viable y habría que hablar con Lázaro para ver si está en disposición y en condiciones”. 

Cuando se le preguntó si el ex gobernador de Michoacán podría ser el punto de equilibrio que el PRD requiere, 
Ortega respondió: “Como yo soy el presidente del partido, tengo que mostrar cautela. Me parece que Lázaro es un 
magnífico militante del PRD, como lo son otros compañeros. Entonces, no sé si va a haber una sola propuesta que 
valore el consejo nacional o habrá otras”. 

Por separado, en el PRD se informó que el ex mandatario michoacano se reunió hace dos semanas con Andrés 
Manuel López Obrador y hablaron acerca del relevo en la dirigencia. 

 
 
 



 
MIÉRCOLES 24 DE NOVIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
8 

Dice que su eventual candidatura en el estado de México es “propuesta”, no imposición 

Polevnsky acepta someterse a proceso de selección interna 

Se retiraría si Alejandro Encinas acepta ser postulado o si el sol azteca insiste en aliarse al PAN 

Los chuchos reiteran negativa 

Ocho corrientes proponen buscar alguien que una a la izquierda 

DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de noviembre de 2010, p. 35 

La senadora perredista Yeidckol Polevnsky dijo ayer: “No soy candidata todavía (al gobierno del estado de 
México), y mi propuesta como parte del movimiento que encabeza (Andrés Manuel) López Obrador no es una 
imposición”. Manifestó que está dispuesta a someterse a los métodos de elección que decidan las dirigencias de los 
partidos de la Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y Convergencia, y dejó abierta la posibilidad de 
declinar si el candidato es Alejandro Encinas. 

Polevnsky resaltó que el ex candidato presidencial recorrió los 125 municipios del estado y preguntó a los 
ciudadanos si estarían de acuerdo con una alianza (del PRD) con el Partido Acción Nacional (PAN). “La gente 
rechazó esa coalición y por ello se planteó una encuesta. En la primera, quien iba siempre a la cabeza era 
Alejandro Encinas, pero él manifestó que no participaría. Entonces, en las últimas dos encuestas yo salí a la 
cabeza; por ello la propuesta del movimiento es que yo sea candidata.” 

Insistió en que “la única posibilidad de que no sea candidata del PRD es que los dirigentes insistan en la alianza 
con el PAN. Yo no voy a ir a una coalición con el blanquiazul. Quiero ser candidata de PRD, PT y Convergencia, y 
espero que las dirigencias escuchen a la militancia”. La senadora, quien habló con la prensa al término de la sesión 
legislativa, recibió el apoyo de buena parte de su bancada. Cuando se le preguntó sobre la posibilidad de que 
Yeidckol Polevnsky sea candidata del PRD a la gubernatura del estado de México, el presidente nacional de ese 
partido, Jesús Ortega, advirtió: “A fuerza, ni los zapatos entran. Ni militante es”. 

Este asunto “no es de fuerzas ni de vencidas; es de democracia; de que opinen los ciudadanos y el partido sobre 
quién debe ser su abanderado”. Ninguna candidatura será impuesta, insistió. Calificó de “inconcebible”, tanto 
política como legalmente, que alguien se asuma como candidato del PRD a la gubernatura “y menos aún que diga 
que a fuerza tenemos que apoyarle”. Ortega resaltó que tiene diferencia con la senadora porque ella ha expresado 
opiniones en favor del gobernador Enrique Peña Nieto, cuando “para mí su gobierno es nefasto”. 

Jesús Zambrano, vicepresidente de la mesa directiva de la Cámara de Diputados, comentó que la propuesta de 
Yeidckol Polevsnky como candidata proviene de “un sector minoritario”, y por ello el PRD niega tener candidato. 



 
MIÉRCOLES 24 DE NOVIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
9 

Integrante de la cúpula de la corriente Nueva Izquierda (a la que también pertenece Ortega),, Zambrano replicó 
con dureza al ex candidato presidencial: “Yo he dicho que Andrés Manuel (López Obrador) no es el dueño del 
partido, ni Yeidckol Polevsnky es la hija del dueño del partido, como para que la quieran imponer nomás porque 
sí, al margen de las normas estatutarias del PRD. No lo vamos a permitir. Si llegara a ser (candidata), tendría que 
serlo por las vías normales, institucionales, estatutarias del PRD”. 

En Toluca, representantes de ocho corrientes nacionales del PRD dijeron estar dispuestos a impulsar un candidato 
que unifique a la izquierda, siempre que las dirigencias nacional y estatal desistan de aliarse al PAN. Los 
representantes indicaron que “se hará todo lo posible para que el PRD y la izquierda vayan unidos a enfrentar la 
elección, y si esto incluye (analizar) la candidatura de la senadora (Polvensky), el asunto deberá entrar a discusión. 
“Sólo queremos que se abandone esta insistencia de formar una alianza con el PAN, porque a nada nos va a llevar”, 
dijo Gilberto Ensástiga, de Izquierda Social. 

“Si queremos tener futuro primero debemos unir a la izquierda”, expresó Camilo Valenzuela, de la Red de 
Izquierda Revolucionaria-Movimiento de Liberación Nacional. En Ecatepec, el líder nacional de Convergencia, 
Luis Walton, sostuvo que para ese partido Polevnsky es la candidata oficial. Convergencia es la cuarta fuerza en el 
estado de México y en las elecciones de 2011 espera lograr un millón de votos, dijo. En Naucalpan, sin embargo, 
Máximo Flores Hernández, consejero nacional de Convergencia, aseguró que la Comisión Política Nacional de ese 
partido es la única instancia facultada para determinar quién será su candidato a la gubernatura. 

Víctor Ballinas, Andrea Becerril, Roberto Garduño y Enrique Méndez, reporteros; Israel Dávila, Javier Salinas y 
Silvia Chávez, corresponsales 

 
 

Acaba en riña asamblea de Convergencia 
JAVIER SALINAS, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de noviembre de 2010, p. 35 

Ecatepec, Méx., 23 de noviembre. Al menos 17 lesionados, uno de gravedad, y siete detenidos, fue el saldo de un 
enfrentamiento entre militantes de Convergencia durante la toma de protesta del comité municipal de Ecatepec, 
encabezado por Roberto Río Valle Uribe. El dirigente nacional de ese partido, Luis Walton Aburto, y el estatal, 
Juan Abad de Jesús, huyeron. La trifulca, en la cual se usaron sillas, ocurrió al mediodía en el auditorio del 
deportivo Siervo de la Nación, donde se dieron cita unos 700 militantes y dirigentes para atestiguar la renovación 
de la dirigencia municipal. 

Cuando Walton daba su mensaje, Máximo Flores, regidor de Ecatepec y secretario de la nueva dirigencia 
municipal, le arrebató el micrófono en protesta por la conformación de la dirigencia local. Esto provocó una 
primera trifulca, pese a la cual continuó el acto. Minutos más tarde irrumpió un grupo de personas identificadas 
con Máximo Flores. Entre gritos, Flores exigió que sólo se tomara protesta a los tres principales integrantes del 
comité: Roberto Río Valle, presidente; Claudia Cerón, vocal, y él mismo como secretario, y que luego se discutiera 
la conformación del resto del comité. 
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Luis Waltón desechó la propuesta y tomó protesta a los 16 integrantes del comité municipal. Justo cuando 
terminaba, las gritos arreciaron y comenzó otro enfrentamiento, mientras un grupo de sujetos llegó para desatar 
una trifulca a sillazos entre los grupos opositores de Máximo Flores y Roberto Río Valle. Algunos de los heridos 
fueron atendidos por elementos de protección civil municipal. Ismael Hernández Camacho quedó inconsciente en 
el suelo y fue trasladado en estado grave a la clínica del Instituto de Seguridad Social del Estado de México y 
Municipios en el centro de Ecatepec. 

Tras la riña, la policía municipal detuvo a siete militantes: Roberto Riovalle Uribe, dirigente del comité municipal 
de Convergencia; Salvador Muñoz Riovalle, Mario Muñoz Riovalle, León Felipe Riovalle Salazar, José Mario 
Sánchez Montiel, Gabriel Hernández Camacho y Erick Muñoz Riovalle. 

 
 
 

El periodo ordinario de sesiones concluirá el 15 de diciembre y hay 11 proyectos pendientes 

Atascadas en el Senado, 3 iniciativas de seguridad pública y la 
reforma política 
VÍCTOR BALLINAS Y ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de noviembre de 2010, p. 16 

A 22 días de que concluya el periodo de sesiones en el Senado no hay acuerdo sobre la agenda pendiente de 11 
puntos, en la que sobresalen las tres iniciativas sobre seguridad pública y la reforma política. Durante una reunión, 
la Junta de Coordinación Política, a la que no asistió Manlio Fabio Beltrones, se decidió trasladar al jueves la 
definición de los temas prioritarios en los que hay consenso y pueden aprobarse antes del 15 de diciembre en que 
vence el actual periodo de sesiones. 

El coordinador del sol azteca, Carlos Navarrete, y el panista Santiago Creel coincidieron en señalar que el jueves 
definirán los temas que deberán posponerse hasta el próximo periodo de sesiones, de febrero, por no existir 
consenso. Navarrete dijo que analizaron la lista de los 11 temas pendientes que les entregó el presidente del 
Senado, el priísta Beltrones. “Los revisamos detenidamente y nos llevamos la propuesta de esos temas para que 
cada grupo priorice los asuntos específicos y en la reunión de la Junta de Coordinación Política del jueves tratemos 
de construir un compromiso para dictaminar a la brevedad”. 

Independientemente de que los grupos parlamentarios en el Senado “construyamos la agenda de los temas en los 
que lleguemos a consensos”, el perredista explicó que se encargó al presidente de la Junta de Coordinación Política 
del Senado, el panista José González Morfín, buscar un encuentro con su homólogo de la Cámara de Diputados 
“para hacer una revisión mutua de los temas de la colegisladora que están pendientes en el palacio de Xicoténcatl, 
así como de las minutas del Senado allá”. Creel insistió: “de los 11 temas que se enlistaron, en ninguna hay 
dictámenes listos para que pasen ya al pleno mañana, pero muchos se pueden madurar para sacarlos adelante, 
pero importa trabajar los temas conjuntamente con la colegisladora para que se aprueben en ambas cámaras”. 
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Divide el plan de mando único policiaco 

Presionan a senadores para que avalen reforma 
A. BECERRIL Y V. BALLINAS 
Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de noviembre de 2010, p. 17 

Desde el gobierno federal se intensificaron las presiones para que en el Senado se apruebe la reforma 
constitucional para establecer el mando único policiaco. El secretario ejecutivo del Consejo Nacional de Seguridad 
Pública, Juan Miguel Alcántara Soria, hizo llegar al presidente del Senado, Manlio Fabio Beltrones, un oficio, en el 
cual lo “exhorta” a considerar los argumentos que llevaron a ese órgano a proponer la unificación policiaca, 
mediante un esquema en el que las corporaciones en cada estado quedarían a cargo de los gobernadores. 

Alcántara Soria plantea incluso “aportar” ante las comisiones dictaminadoras “los elementos que sirvieron de 
base” para la iniciativa, presentada el pasado 6 de octubre en el Senado por el presidente Felipe Calderón. No son 
todas las presiones. Según integrantes de las comisiones dictaminadoras, desde las secretarías de Gobernación, de 
Seguridad Pública y de la Procuraduría General de la República (PGR) se ha puesto especial interés en que se 
apruebe dicha modificación, que no tiene consenso en Xicoténcatl, ya que PRD y PT están en contra y las bancadas 
de PAN y PRI divididas. 

“Hay oposición generalizada al mando único policiaco, tal como se propone en la reforma presidencial, incluyendo 
la propia bancada del gobierno, por lo que no será fácil sacarla en este periodo de sesiones”, comentó el petista 
Ricardo Monreal. 

Los grupos legislativos han planteado modificaciones de fondo, ya que no están de acuerdo en reformar la 
Constitución para quitar a los presidentes municipales el control de sus cuerpos policiacos y dar a los 
gobernadores la facultad de mando único de los organismos de seguridad pública. 

El presidente de la Comisión de Seguridad Pública, el panista Felipe González, reveló que se integró un grupo 
técnico del Senado, que desde el viernes mantiene reuniones con representantes del gobierno federal, con el fin de 
conciliar los puntos más controvertidos. 

El perredista Tomás Torres advirtió que el centro del debate es impedir que se afecte el sistema federal, ya que 
instituir una subordinación de los municipios y el manejo discrecional del titular de la Secretaría de Seguridad 
Pública Federal rompe con la estructura de competencia contemplada en el artículo 124 constitucional. 

El senador del PAN, Ramón Galindo, presidente de la Comisión de Desarrollo Municipal, comentó que se avanza 
en una estructura en la que no sea obligatoria la unificación policiaca. 

En Boca del Río, Veracruz, el titular de la Secretaría de Gobernación, Francisco Blake Mora, manifestó que “la 
única opción ética y moralmente aceptable” es enfrentar al crimen, como se hace hoy, “con todos sus costos, para 
que mañana los mexicanos no tengamos que arrepentirnos”. 

(Con información de Luz María Rivera, corresponsal) 
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Perciben directivos sueldos entre $119 mil y 180 mil mensuales 

Gana más la burocracia de San Lázaro que los diputados 

En 2011 el secretario general recibirá $2 millones 641 mil 170 

ENRIQUE MÉNDEZ Y ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de noviembre de 2010, p. 10 

La Cámara de Diputados mantiene un rango de su burocracia que desde el nivel de director general hasta el de 
secretario general percibe un sueldo superior al de los legisladores federales, aun cuando éstos son superiores 
jerárquicos de los funcionarios. 

De acuerdo con los límites de percepción ordinaria total, que aprobaron los diputados para el Presupuesto de 
Egresos de la Federación (PEF) 2011, los directivos perciben salarios de 119 mil a 180 mil pesos mensuales, que 
incluyen prestaciones en especie y en efectivo. 

El caso más significativo es el sueldo y las compensaciones del secretario general de la Cámara, Guillermo Haro, 
quien el próximo año percibirá un salario anual de 2 millones 641 mil 170 pesos, mientras el sueldo de los 
diputados será de un millón 448 mil 44 pesos. 

Si bien los diputados tienen un seguro de gastos médicos mayores de 88 mil 478 pesos, y Haro de sólo 38 mil 68 
pesos, la diferencia entre los ingresos del funcionario y un legislador se explican en que el titular de la secretaría 
general recibe un subsidio de 953 mil 384 pesos por concepto de “aportaciones a seguridad social”, y los diputados 
de 20 mil 623. 

Además, mientras Guillermo Haro tiene asignado por los propios diputados un seguro de separación 
individualizado anual de 337 mil 367 pesos –en enero cumplirá nueve años en el cargo–, el de los legisladores es 
de 197 mil 262 pesos. 

Incluso, se aprobó otorgarle una gratificación de fin de año de 302 mil 765 pesos, adicional a su aguinaldo de 72 
mil 88. En contraste, para los diputados no aplica esa gratificación, sino únicamente su aguinaldo, que es de 198 
mil 257 pesos. 

Por su parte, el salario del secretario de servicios parlamentarios y el contralor interno de la Cámara tendrán un 
salario mensual de 156 mil 186 pesos, esto es un millón 874 mil 232 al año, además de prestaciones, que son 
similares a las del secretario general. Los cargos de coordinador tienen un salario de 145 mil 293 pesos mensuales; 
los de secretarios de enlace, de 123 mil 843, y los de directores generales, de 136 mil 43 pesos. Las diferencias se 
acentúan en los salarios del personal de la Cámara de Diputados. Por ejemplo, para el mismo nivel de personal 
operativo de base, en la categoría más baja el sueldo es de 13 mil 742 pesos mensuales, mientras para el de base 
sindicalizado es de 17 mil 395 y para el operativo de confianza de 12 mil 929. 
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La panista Lía Limón pidió hasta una tv plana de 40 pulgadas para su módulo de atención 

Desmesurada, la lista de enseres que solicitaron los legisladores 

Hay quienes requirieron a la Oficialía Mayor escritorios de cedro, love seats y frigobares 

Antes de tomar licencia la titular elaboró un informe con 94 solicitudes de 44 asambleístas 

RAÚL LLANOS 
Periódico La Jornada 

Antes de que se hiciera pública la compra, presuntamente irregular, de mobiliario para la Asamblea Legislativa del 
Distrito Federal (ALDF), diputados locales del PAN, PRD, PRI, PT y PVEM fueron desmesurados en demandar a 
la Oficialía Mayor de este órgano todo tipo de muebles y artículos, que van desde escritorios de cedro, cuadros de 
Benito Juárez y “banderas grandes con asta” hasta frigobares, pantallas de 40 pulgadas, sillones ejecutivos e 
incluso salas compuestas por love seat y sillones individuales. En la copia de las 94 peticiones formuladas a esa 
unidad administrativa de la ALDF se advierte que desde principios de este año fueron continuas y constantes esas 
exigencias de mobiliario por los representantes populares, entre los que está la panista Lía Limón, quien primero 
pidió equipo y muebles para su oficina y módulo de atención ciudadana, y luego rechazó otros. Los que aceptó sin 
decir nada quedaron asentados en dos oficios. En el DLLG/CTG/092/10, fechado el 9 de julio, pidió a la misma 
funcionaria de la que pidió su renuncia, María Lourdes (sic) Cedillo Rivas, tres reguladores No Breck (sic), un 
escritorio, dos ventiladores, un perchero y una impresora con cartucho láser printer. En el otro, del 11 de octubre, 
vuelve a demandar a la misma destinataria que enviara a su módulo de atención ciudadana, de la colonia América, 
en la delegación Miguel Hidalgo, una pantalla plana de 40 pulgadas marca Sony, un despachador de agua y un 
ventilador. Otros legisladores que desde octubre del año pasado y hasta el mismo mes de 2010 han firmado oficios 
para reclamar mobiliario para sus oficinas son Juan Carlos Zárraga, Rafael Calderón, Fernando Rodríguez, 
Mauricio Tabe y Carlo Fabián Pizano, todos del PAN. 

Esta relación de 94 solicitudes de 44 diputados es citada en el informe que, antes de dejar la Oficialía Mayor, 
elaboró María de Lourdes Cedillo Rivas. misma que entregó al Comité de Administración, a la Contraloría Interna 
y a la Comisión de Gobierno de la ALDF. Como parte de su informe ejecutivo, Cedillo Rivas asegura que la compra 
de muebles se basó en un acuerdo de la Comisión de Gobierno del 9 de junio de este año, y que a su vez se sustentó 
en la petición elaborada por el Comité de Administración luego de su reunión del 18 de mayo de 2010. Añade que, 
según el Acuerdo sobre lineamientos generales de políticas administrativas para la ALDF, de 2009, dicha comisión 
deberá autorizar tales adquisiciones. La funcionaria con licencia alega que la compra de mobiliario y equipo por 8 
millones de pesos fue con “las empresas que ofrecieron las mejores condiciones de precio, calidad y 
financiamiento para la Asamblea”. Dentro de las peticiones de los diputados están las del pevemista José Alberto 
Couttolenc, quien pidió un librero, un archivero y dos percheros de cedro; la de Emiliano Aguilar (PRI), con cuatro 
tablones y 50 sillas, y la de la perredista Edith Ruiz Mendicutti, quien requirió una sala love seat y dos sillones 
individuales. En el texto, de apenas cuatro cuartillas, la funcionaria con licencia omitió indicar por qué se 
adquirieron los muebles y equipo a una empresa dedicada a la venta de artículos de video y fotografía. Tampoco 
hace énfasis en el aval que debería tenerse por parte del Subcomité de Compras de la ALDF. Resalta las 
excepciones que marca la norma interna para realizar adjudicaciones directas cuando no se considera necesario 
celebrar licitaciones públicas. 
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Se garantiza protección a la dignidad, afirma Ortiz Mayagoitia 

Incorpora la SCJN a jurisprudencia visión integral de los 
derechos básicos 
JESÚS ARANDA 
Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de noviembre de 2010, p. 18 

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) ha incorporado a su jurisprudencia una visión integral de los 
derechos fundamentales, a efecto de garantizar la protección de la dignidad de los individuos y las comunidades, 
porque “los ministros sabemos que detrás de los expedientes que analizamos se encuentran hombres y mujeres 
con legítimas revindicaciones”. Sostuvo lo anterior el ministro presidente, Guillermo I. Ortiz Mayagoitia, en el 
prólogo del libro Los derechos humanos en la actividad jurisdiccional de la SCJN, que editó el máximo tribunal 
en colaboración con la Oficina del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Derechos Humanos, en el cual 
se compilan y sistematizan las sentencias emitidas por la Corte relacionadas con las garantías individuales y los 
derechos humanos reconocidos en la Carta Magna. 

Seguirá cooperación 

Ayer en la noche se llevó a cabo la presentación del texto en un acto encabezado por Ortiz Mayagoitia y el 
representante de la Oficina del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Javier Esteban 
Hernández, quien adelantó que continuará la colaboración entre el organismo mundial y el máximo tribunal. El 
ministro José Ramón Cossío también estuvo en la ceremonia. Esteban Hernández destacó la importancia de la 
obra para impulsar el respeto a los derechos humanos. 

 

Contralor de Zacatecas presenta informe 

Presuntas anomalías en el gobierno de Amalia García 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de noviembre de 2010, p. 38 

Zacatecas, Zac., 23 de noviembre. El contralor interno del gobierno estatal, Guillermo Huízar, presentó este 
martes los resultados de 23 actos de fiscalización ordenados por la dependencia a su cargo, los cuales detectaron 
presuntos actos ilegales en el ejercicio de programas de diversas áreas, programas y periodos de la administración 
estatal que concluyó en septiembre. En un comunicado, el gobierno de Zacatecas dio a conocer que, según Huízar, 
el 14 de junio de pasado los entonces titulares del Ejecutivo y de la Secretaría de Finanzas solicitaron a Banamex 
un crédito por 300 millones de pesos, por el que debieron pagarse cuatro millones 289 mil 583 pesos por 
intereses. 
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La fecha para pagar era el 25 de agosto de 2010, lo que no ocurrió, y generó intereses moratorios por cinco 
millones 595 mil 486.64; además, las calificadoras Moody’s y Standard and Poor’s redujeron la calificación 
crediticia del gobierno de Zacatecas, lo que pone en riesgo las líneas de financiamiento y encareció los créditos ya 
contratados. 

En el documento, que detalla actos de fiscalización a las secretarías de Desarrollo Agropecuario, Obras Públicas y 
Desarrollo Agropecuario, así como al Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la Familia, entre otras 
instancias, se indica que Huízar detectó “préstamos otorgados desde la Secretaría de Finanzas a distintas personas 
físicas y morales por un total de 368 millones 300 mil 842 pesos”. 

Luego de revisar 92 expedientes, se descubrió “que no existe partida presupuestal alguna para otorgar desde la 
Secretaría de Finanzas préstamos a particulares” y el titular de la dependencia tampoco tiene facultades para 
hacerlo. “En ningún caso se pactan intereses ni se solicitan garantías y, finalmente, en ninguno de los expedientes 
se localiza constancia alguna de que se hayan emprendido acciones de cobro.” 

También se menciona que del primero de enero al 12 de septiembre se amplió el presupuesto de las dependencias 
y entidades de la administración pública del estado en 3 mil 596 millones 811 mil 892.38 pesos. No obstante, “la 
información financiera dada en el proceso de entrega y recepción sólo reconoce ingresos adicionales por mil 216 
millones 787 mil 428 pesos”. 

 
 

Astillero 

Decena trágica 

Fiesta, en la tragedia 

Lázaro, levántate 

Más milagros onésimos 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

A partir del supuesto de que hay materia para celebrar, Felipe el festivo organiza reunión de domingo en el 
Auditorio Nacional para recordar que 10 años atrás el panismo llegó al poder. Foxismo y calderonismo unidos en 
el autoelogio con cargo al erario, aunque uno fuera caracterizado por la alta corrupción que tuvo como estrella a la 
señora Marta y sus hijos de negocios privilegiados y otro estuviese caracterizado por el bajo nivel a que ha llevado 
al país entre crisis y guerras”. Pero los panistas consideran que la década perdida merece pachanga, con la 
presencia de sus cuadros gerenciales comisionados en los estados a título de gobernadores, con sus bancadas 
legislativas doblegadas y minoritarias, con la elite rapaz instalada en secretarías de Estado y en direcciones 
generales, con un panismo uncido al gobierno federal, incapaz de elegir dirigentes que no sean enviados por Los 
Pinos. Diez años de tragicomedia, con FC en lo trágico, sin siquiera posibilidades cómicas, y Fox en lo cómico que 
también fue trágico. 
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El secretario de gobierno de Baja California, que provisionalmente despacha como secretario de Gobernación, hizo 
saber que la estrategia de exterminio que actualmente desarrolla el felipismo podría ser sujeta a ciertos ajustes o 
correcciones, pero manteniendo esencialmente el mismo rumbo. No debe esperarse mayor cosa de ese aparente 
guiño oficial a las exigencias crecientes de los mexicanos para que cese o cuando menos aminore la “guerra” contra 
el narcotráfico, pues el mismo comandante en jefe ha encabezado sesiones de presuntos diálogos ciudadanos, en 
los que se han planteado similares propuestas de pacificación a las que el guerrero blanquiazul hace como que 
atiende mientras aviva el fuego de la confrontación. Así es que puro bla, bla, Blake. En Colima, el narcotráfico 
vuelve a aparecer como telón de fondo de riñas partidistas y preparativos electorales. En esa entidad pequeña de 
tamaño, pero grande en importancia en asuntos marítimos y químicos (Manzanillo, el punto), el priísmo ha sido 
suciamente imbatible, a pesar de que algunos de sus personajes son socialmente impresentables, como el ex 
gobernador sombrío Fernando Moreno Peña y sus sucesores. La muerte del ex mandatario Silverio Cavazos ha 
permitido el avivamiento de la corriente panista que trata de aprovechar el enojo social contra las pésimas y 
corruptas administraciones de tres colores, de las cuales la actual, a cargo de Mario Anguiano, es ejemplo radiante. 
Conjunción de mafias, las políticas y las confesamente delincuenciales, el ejercicio gubernamental colimense tiene 
fisuras que pretenden ser aprovechadas para filtrar el escudo blanco y azul, como ha sucedido en otras latitudes. 
Mientras Anguiano se hace bolas respecto de los indicios de narco en el asesinato de su promotor, Cavazos, y la 
fortuna de éste es puesta bajo la lupa ciudadana, el presidente Calderón, presidente del comité nacional panista, 
pide que no se descarte ninguna hipótesis, y el ex candidato Leoncio Morán insiste en lo sabido de las oscuras 
relaciones de esos priístas hoy en apuros. 

En hipótesis podría quedar el golpe efectista con que se quiso imponer a Yeidckol Polevnsky como candidata de 
PT, Convergencia y el lopezobradorismo a la gubernatura del estado de México. La torpe maniobra de destape, 
fundada en una presunta encuesta de opinión hecha al vapor, multiplicó las objeciones de fondo que miembros de 
ese segmento político hicieron a la polémica ex dirigente empresarial, a la que se atribuye conflicto de intereses en 
asuntos de tabaco. El PRD chucho-camachista-ebrardista obviamente también se opuso a lo que el monero 
Hernández definió en el título de uno de sus cartones como Dedazo legítimo. Descalificada desde diversos flancos, 
Polevnsky ya no se asumió como toda una señora candidata, sino como una tierna propuesta sujeta a tiempos y 
definiciones posteriores. La enjundia viajera de López Obrador podría haber sido mellada en esa entidad por la 
ligereza cupular con que trató de instalar a una candidata inviable. Muy viable, de pronto, aparece el hijo del papá 
al que por cálculos electorales quieren volver a tener en fotografía de familia los aspirantes “izquierdistas” a la 
Presidencia de la República. Lázaro parece estar en condiciones de levantarse y andar, gracias a las paternales 
muletas marca Cuauhtémoc, modelo 2012. Marcelo Ebrard, en la recolección de elite con que pretende 
contrarrestar la movilización de base de su adversario tabasqueño, ha dicho que estaría encantado de la vida si el 
antecesor de Leonel Godoy fuese el próximo presidente del comité nacional del PRD, y ha hecho sentir que el 
propio pejismo esquivo coincidiría en ese personaje que fungiría como una especie de árbitro tutelado de la 
contienda por la postulación a partir de los mejores “posicionamientos”. Michoacanazo partidista en puerta, según 
eso. A fin de cuentas, en uno u otro bando, en un partido u otro, que siga la fiesta. 

Astillas 

Milagros jurídicos a cargo del venturoso obispo Onésimo: enfermose de gravedad, asuntos del corazón, a unas 
horas de que pudiera ser aprehendido por terrenos policías a causa de un cuadrado desliz artístico y algunos 
pagarés con aroma a lavado; ahora ha salido de su refugio hospitalario, pero la divina providencia médica le ha 
ordenado que descanse unos días en cualquier lugar que esté por debajo de la altura de la ciudad de México o, más 
precisamente, lejos de la altura o el alcance de la Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal.  
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El hombre del Señor (de los cielos) podrá reincorporarse al bullicio capitalino en cuanto le sean favorables algunos 
rezos a la virgen del Amparo, OC/Fraude/diagonal 2010... Peña Nieto ha dado su apoyo al todavía gobernador de 
Coahuila, Humberto Moreira, para que releve a Beatriz Paredes, en una jugada de dos bandas que permitirá al 
hermano, Rubén, aspirar a recibir el mando coahuilense, no como herencia familiar, sino de manos de un 
mandatario interino... ¡Hasta mañana! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 

 
 
 

Clase Política 

Defienden “mando único” 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Con todos sus costos, el Estado mexicano debe hacer frente hoy a los retos que implica la seguridad, porque 
mañana puede ser demasiado tarde”, afirmó el secretario de Gobernación, José Francisco Blake Mora. El 
funcionario federal defendió la iniciativa de mando único presentada por Felipe Calderón ante la Conferencia 
Nacional de Gobernadores (Conago), para la cual fue electo presidente Rodrigo Medina de la Cruz, de Nuevo León, 
también partidario del mando único, que inclusive promovió ya reformas constitucionales y tiene el respaldo de 
casi todos los alcaldes, excepto el de San Pedro, Mauricio Fernández, surgido del PAN. 

La cosecha 

El secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, aseguró que mantendrá el diálogo con el Sindicato Nacional 
de Trabajadores de la Educación (SNTE), y continuará trabajando, sin subordinación, con este gremio, que 
encabeza la maestra Elba Esther Gordillo Morales. Hay, dijo, contacto y diálogo productivo, que debe ser 
socialmente útil. La declaración del titular de la SEP responde a la denominada Coalición Ciudadana por la 
Educación, que pidió al presidente Calderón “romper el acuerdo político” con el SNTE… 

“En el futuro de México todos cuentan y todos tenemos algo que aportar”, sostuvo el gobernador del estado de 
México, Enrique Peña Nieto, al exponer ante la Conago las conclusiones del foro Compromiso por México. 
Además, confirmó su respaldo al gobernador de Coahuila, Humberto Moreira, para ser próximo presidente del 
PRI, pero advirtió que deben “construir un proyecto de unidad, que marque un precedente para lo que venga hacia 
delante”… 

En cambio, en las filas del PAN en Coahuila surgen dudas en torno al que parecía casi seguro candidato a 
gobernador, el senador Guillermo Anaya Llamas, a quien las encuestas conceden pocas posibilidades de triunfo y 
corre el riesgo de caer más como resultado de acusaciones que, se dice, han sido sustentadas dentro de su propio 
partido… 



 
MIÉRCOLES 24 DE NOVIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
18 

El dirigente nacional del PAN, César Nava, se reunió con cuatro de los candidatos a sucederlo: Blanca Judith Díaz 
Delgado, Gustavo Madero Muñoz, Francisco Ramírez Acuña y Cecilia Romero, para tratar de evitar sobresaltos de 
última hora. Resultó notoria la ausencia del quinto aspirante, Roberto Gil Zuarth, quien se disculpó, pero dio 
oportunidad a rumores de que no acudió por sentirse seguro… 

Luego de entregar la presidencia de la Conago, el gobernador saliente de Veracruz, Fidel Herrera, resaltó que su 
administración obtuvo resultados positivos al aliarse con quienes invierten, con quienes crean los empleos 
permanentes, bien pagados y con prestaciones, pues el empleo es el único camino para construir una sociedad más 
igualitaria… 

El recién llegado a la Conago fue el gobernador de Zacatecas, Miguel Alonso Reyes, quien de inmediato asumió la 
presidencia de la Comisión de Desarrollo Regional y la secretaría de Asuntos Migratorios... 

riverapaz@prodigy.net.mx 

 
 
 

Batalla por el Edomex 
LUIS LINARES ZAPATA/ III Y ÚLTIMA 

Con el paso de los días y la intensidad de la contienda por el Edomex se van clarificando sus profundos 
significados. La gubernatura del principal estado de la Federación en cuanto a población, padrón electoral, 
presupuesto anual, influencia política y PIB son suficientes razones para una cuidadosa valoración. A ello habrá 
que añadir consideraciones, posiblemente de mayor trascendencia. El adelanto de lo que pueda suceder en la 
sucesión presidencial de 2012 es una. Pero otra que se va revelando como estremecedora por su impacto en la vida 
democrática cobra una densidad considerable: la injerencia de los poderes fácticos, desde un principio del sexenio 
de Peña Nieto, para magnificar su estatura al escogerlo como el continuador del modelo de gobierno concentrador 
en boga. La más importante de esa inclinación y patronazgo incluye la costosa envoltura que le ha diseñado 
Televisa y que lleva cinco años de intensa y hasta apabullante difusión. En este proceso es tan público como 
notorio y con sesgos de ilegalidad. Frente a este abuso la mirada cómplice de las autoridades es la norma. 

El pasado domingo, en la plaza central de Toluca, un alborotado priísmo se dio cita para remozar su espíritu de 
cuerpo. El triunfalismo exudaba en discursos, ánimo y uniforme colorido. La maquinaria, arropada desde el 
gobierno, está presta para lanzarse a la pelea, a ras de suelo dicen, y retener, así, la gubernatura bajo disputa. El 
centro lo ocupó, qué duda cabe, su adalid para la grande, el adelantado de toda encuesta y opinión de los 
enterados. Los dirigentes del PRI nacional hicieron discreto mutis para no opacar los reflectores sobre el guía, el 
núcleo irradiante ya consagrado de antemano. Todos recibieron el mensaje, el jefe de campaña es, y será, al mismo 
tiempo, funcionario y conductor del entramado electoral. Tal como lo fue su detallista y manirroto antecesor, el 
entonces mandatario Arturo Montiel. Una realidad que, a fuerza de costumbre, se enseñorea y repite por todo 
México. Las implicaciones éticas de tales conductas parecen aceptarse como una normalidad que deja a las 
instituciones de vigilancia y control fuera de la jugada. 
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La maquinaria del PRI en el Edomex tiene “motores encendidos” recoge y titula un diario afín de la capital. Sus 
militantes se coordinarán con las autoridades de primer nivel, ya desplegadas con anterioridad y donde cada quien 
tiene un territorio asignado. Los programas disponibles, los pendientes por cumplir o las peticiones de última hora 
de los muchos inconformes serán atendidos, durante los meses por venir, con toda la urgencia que ameritan. A eso 
llaman, los numerosos propagandistas que pululan por incontables medios de comunicación, trabajar para la 
victoria. Nada de lo que hagan los demás cuenta para esta elite de repetidores bajo consigna. La pulida imagen 
televisiva de Peña Nieto habrá de prevalecer sobre cualquier contingencia para generar un efecto de inevitabilidad 
pre aceptada. Algunos opinadores llegan a concluir que, en caso de atorarse tan potente aparato de mediación, se 
llegaría a prácticas de diferente matiz. El imperativo es ganar sin atender al costo y, menos aún, los retobos de 
opositores o de exquisitos intelectuales de izquierda que siempre reclaman por cualquier minucia. 

De manera coincidente, las reverberaciones de lo sucedido en otro domingo en la misma plaza de Toluca, 
continúan llenando espacios periodísticos y atraen la sarcástica atención de los acostumbrados difusores del 
oficialismo. Para ellos, lo acontecido con la concentración de la izquierda no tiene desperdicio para la crítica 
mordaz. La lluvia de epítetos sobre la conducta de AMLO arrecia, orquestada por el círculo de la opinocracia. 
AMLO no sólo impuso a la candidata, sino la línea a seguir en caso de triunfo (decálogo leído). También se 
encargará de postular al candidato para el DF y designarse, a sí mismo, para 2012 sin cumplir el pacto con Ebrard. 
Queda probado su poco respeto al electorado y compañeros de oficio en su alocada carrera hacia el precipicio y el 
olvido concluyen sin pizca de rubor. 

Estos adalides de la libertad de expresión, y otros adicionales que se les unen en coro, vaticinan contundente 
derrota para la coalición formada en el Edomex por las fuerzas progresistas de base. Aún continúan bordando 
sobre el juego que se le hace a Peña Nieto con estas tácticas de rechazo a la coalición con el PAN. No atisban a 
entrever siquiera que un extraño fenómeno de conciencia y hartazgo puede estarse incubando. Escapa a sus 
observaciones la constante consulta que AMLO hace entre sus atentas y respetuosas audiencias. En tales idas y 
venidas se probaron los variados temas que integraron el decálogo enunciado. Son éstos condicionantes para la 
que resultó abanderada de dicho movimiento. Además, cada aspirante a la candidatura tuvo en numerosas 
ocasiones oportunidad de presentarse ante los asistentes a las concentraciones. Fueron recibidos de maneras 
distintas, los aplaudieron, les gritaron, les respetaron sus voces, atendieron sus llamados y hasta les reclamaron y 
abuchearon en ocasiones. Todas estas manifestaciones populares no pasan desapercibidas para oídos y miradas 
acuciosas. Van formando un cúmulo de elementos de juicio que se completa con encuestas de riguroso método. De 
esta manera salió la senadora Yeidckol Polevnsky como la mejor situada. Ésa fue la acordada vía entre dirigentes 
partidarios, para su selección. Habría que recordar la senaduría de mayoría lograda por Polevnsky y que dejó al 
abanderado de Peña en tercer lugar. 

En el caso de los aspirantes al gobierno del DF, el método selectivo será más complejo. Incluirá, a lo mejor, una 
elección abierta a la ciudadanía citadina. Así lo han solicitado destacados militantes del PRD en un desplegado. 
Hay, cuando menos, cinco o seis personajes, cercanos o integrantes del Movimiento para la Transformación del 
País, que desean ser tomados en cuenta y tienen las cualidades para tan importante cargo. El senador Ricardo 
Monreal es uno. Ojalá y la selección final se armonice con el sentir popular mayoritario. En ambas ocasiones 
(Edomex, DF) las oportunidades de triunfo son o serán similares, aunque muchos las den por perdidas. 
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Alertan al mundo 
las Coreas
Norcorea lanzó ayer 
el ataque más serio 
contra Corea del Sur 
desde 1953, lo que 
desató condenas.
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Irene Savio  
Corresponsal

CIUDAD DEL VATICANO.- Un 
alto prelado del Vaticano pidió 
ayer investigar a quienes, dentro 
de los Legionarios de Cristo, en-
cubrieron los abusos del Padre 
Marcial Maciel.

“Antes de preguntarnos quién 
encubrió (los abusos de Maciel) 
dentro del Vaticano, hay que ir 

e investigar quién lo hizo den-
tro de su propia congregación. 

Hay que indagar en esa di-
rección antes que en la ex-
terna”, dijo Rino Fisiche-
lla, Arzobispo y presiden-
te del Pontificio Consejo 

para la Promoción de la 
Nueva Evangelización.

“Una vida negativa, co-

mo la de Marcial Maciel, debe te-
ner sus causas al interior. Se debe 
investigar a quien tomaba sus ci-
tas, preparaba su agenda y lo lle-
vaba en el automóvil”, agregó.

Fisichella hizo esta declara-
ción durante la presentación del 
libro-entrevista con el Papa “Luz 
del Mundo”, del periodista ale-
mán Peter Seewald, en el que Be-
nedicto XVI habla sobre temas 
polémicos, como el uso del con-
dón y la crisis de la Iglesia por los 
casos de pederastia.

“Lamentablemente, hemos 
llegado con mucha lentitud y 
atraso a abordar estas cuestiones. 
De alguna manera, estaban muy 
ocultas”, afirma el Papa en el libro 
al abordar las denuncias de abuso 
sexual contra Maciel.
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Una semana, 
y ya con problemas
El Palacio de Bellas 
Artes canceló dos 
conciertos por fallas 
técnicas en la nueva 
concha acústica.
PágINA 26

Se trata del nivel 
más alto de este delito 
que se ha registrado en 
un lapso similar.

Así, cada día se re-
portaron 215 robos de 
vehículo, y, según la 
Asociación Mexicana 
de Instituciones de Seguros, el 
46 por ciento fue con violencia.

A nivel nacional, el ilícito au-
mentó 15.8 por ciento, pero, en 
entidades del norte y noroeste del 
País, la situación es más crítica.

En Tamaulipas, el robo de au-
tomóviles creció 102.5 por ciento; 
en Durango, 87.7; en Sinaloa, 60.3, 
y en Nuevo León, 45.8.

En contraste, en el Distrito 
Federal, la entidad con mayor cir-
culación vehicular, se registró una 
baja del 8.3 por ciento, en tanto 
que en el Estado de México se in-
crementó 13.9.

A nivel de delegaciones y mu-
nicipios, el informe destaca que 

la situación de Monte-
rrey es la más alarman-
te, pues ocupa el primer 
lugar por número abso-
luto de registro de au-
tos sustraídos con 4 mil 
542 en 10 meses, 44 por 
ciento más que lo regis-

trado el año pasado.
La siguieron Ecatepec, en el 

Estado de México, donde se ro-
baron 3 mil 706 vehículos; Gua-
dalajara, con 3 mil 442, y Chihua-
hua, con 2 mil 187.

Si se considera el despojo con 
violencia, el primer lugar corres-
ponde a Ecatepec con 2 mil 646 
unidades, y el segundo, a Monte-
rrey con mil 946, donde esta mo-
dalidad del delito aumentó 334 
por ciento en el último año.

Los autos Nissan lideran las 
marcas más robadas. El principal 
fue el Tsuru con 11 mil 518 casos, 
seguido de la pick-up con 3 mil 
247, y el Sentra, con 2 mil 42.

Sacan provecho 
a calendarios
Las sobrecargos de 
Mexicana no son las 
únicas que buscan fondos 
posando. Hay otros casos.
d fotogalería

extras de hoy:

brota mural

Reportan 215 vehículos al día

 Alcanza robo de autos
cifra récord en México

GUADALAJARA. El “nacimiento” de un muro de piedra de 6 
metros de alto frente al Teatro Degollado sorprendió ayer a 
los tapatíos. El mural, inspirado en la obra de Diego Rivera, 
es la primera intervención urbana que la compañía francesa 
Royal de Luxe realiza con motivo del montaje de “El Gigante en 
Guadalajara”, que durará hasta el domingo. cultura 26

gENTE!

Amor para 
toda la vida 
Enrique Peña Nieto 
y Angélica Rivera 
son una pareja con 
un gran futuro, según 
auguran los astros.
PágINA 2

Busca el Vaticano
a cómplices de Maciel

Impugna Televisa 
licitación del IMSS

Solicita funcionaria licencia temporal de su cargo

Deja oficial mayor
muebles... y ALDF

no se ha 
recuperado

64%

El expediente sobre la presun-
ta compra irregular de mue-
bles y aparatos electrónicos en 
la Asamblea Legislativa del DF 
será transparentado, pero só-
lo para los nueve diputados del 
Comité de Administración, que 
sesionarán hoy.

Un acuerdo del Subcomité 
Técnico de Transparencia re-
solvió la noche del lunes que la 
información se desclasifique y 
haga pública.

Sin embargo, el contralor 
de la ALDF, Pablo Trejo, expli-
có ayer que los contratos, fac-

turas, requisiciones y otros do-
cumentos que amparen la 
compra son públicos a partir 
de este acuerdo, pero para los 
diputados, y serán accesibles 
a la ciudadanía una vez que se 
hayan desclasificado todos, lo 
cual será la próxima semana.

Darán información sólo a diputados
d Acepta PRD solicitud 
de Lourdes Cedillo a 
horas de que explicara 
compra de mobiliario

Rafael Cabrera 
y Ernesto Osorio

Un día antes de comparecer an-
te el Comité de Administración 
de la Asamblea Legislativa para 
explicar la compra de muebles 
aparentemente con sobreprecios, 
la oficial mayor de ese órgano le-
gislativo, María de Lourdes Cedi-
llo, solicitó licencia temporal para 
separarse del cargo.

El llamado a cuentas de la 
funcionaria, que evitó gracias a 
su licencia, ocurre una semana 
después de que REFORMA re-
velara la compra de mobiliario 
bajo el esquema de adjudicación 
directa por 12 millones de pesos, 
adquisición que se clasificó como 

“reservada” a pesar de que no se 
trata de información que ponga 
en riesgo la seguridad nacional 
ni las finanzas públicas.

La presidenta de la Comisión 
de Gobierno de la ALDF, la pe-
rredista Alejandra Barrales, acep-
tó la solicitud de la funcionaria, 
que es por 30 días hábiles a par-
tir de ayer.

En una carta, Cedillo asegu-
ra que su salida temporal es mo-
tivada por una campaña orques-
tada en su contra y que la adjudi-
cación de los muebles se realizó 
con apego al procedimiento que 
marca la ley.

Además, señala que la com-
pra de muebles se hizo tras un 
acuerdo de la Comisión de Go-
bierno en el que cuatro de los cin-
co coordinadores parlamentarios, 
a excepción de la diputada del 
PAN Mariana Gómez del Cam-
po, estuvieron de acuerdo.

“No he eludido ni eludiré el 
escrutinio que se quiera hacer 
del ejercicio de mis atribucio-
nes”, afirma en la carta, que tie-
ne fecha de ayer.

Tras conocer la solicitud, la 
diputada panista Lía Limón, pro-
movente de la denuncia en contra 

de la oficial mayor ante la Contra-
loría General, manifestó que la se-
paración temporal de la funciona-
ria no resuelve el daño causado a 
la Asamblea Legislativa.

“Por supuesto que la protegie-
ron para que no se expusiera a los 
cuestionamientos que se le iban a 
hacer este miércoles”, expuso.

“Lamento el manejo doloso, 

de mala fe, mentiroso, que se ha 
hecho sobre la información y que 
lastiman la reputación y la trayec-
toria de una mujer, de una fun-
cionaria, y que por ello ha solici-
tado licencia, para hacer valer su 
derecho de ser escuchada”, dijo 
Alejandra Barrales al justificar la 
aceptación de la licencia.

Víctor Romo, diputado local 

perredista y presidente del Comi-
té de Administración de la Asam-
blea, informó que en una reunión 
agendada para hoy a las 16:00 ho-
ras se conocerá el informe de la 
oficial mayor, que fue solicitado 
la semana pasada y que él mis-
mo proporcionará a los integran-
tes del comité para su revisión y 
evaluación.

Víctor Fuentes

La empresa Bestel-Operbes, filial 
de Televisa, obtuvo una suspen-
sión provisional de una licitación 
con la que el Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) contra-
taría una red privada virtual de te-
lecomunicaciones. 

Bestel-Operbes presentó el 
10 de noviembre el amparo, en el 
que cuestiona la legalidad del pro-
yecto de convocatoria para dicha 
licitación, abierto por el IMSS a 
consulta desde el 20 de octubre.

La impugnación ocurrió jus-
tó un día después de que en no-
ticiarios de Televisa se difundie-
ra la grabación de una supues-
ta conversación telefónica entre 
un directivo de una farmacéutica 
y un funcionario del IMSS don-
de acordaban, presumiblemente, 

tratos indebidos para una licita-
ción de medicamentos.

Días después se supo que una 
de las voces no era de un funcio-
nario del IMSS, sino de otro eje-
cutivo farmacéutico.

La suspensión provisional fue 
obtenida el 11 de noviembre. La li-
citación de la red en cuestión no 
ha sido convocada oficialmente, 
y las prebases no mencionan el 
monto del proyecto, pero el con-
sejo técnico del IMSS autorizó en 
junio 2 mil 150 millones de pesos 
para ese contrato por 47 meses.

El juez Francisco Javier Re-
bolledo otorgó la suspensión pro-
visional, con lo que se impide al 
IMSS seguir adelante con el pro-
ceso. El juez resolverá la próxi-
ma semana si concede la suspen-
sión definitiva.

Bestel-Operbes cuestionó el 
proyecto ante el IMSS por consi-
derar que está diseñado para favo-
recer a Teléfonos de México.

“El proveedor actual de los 
servicios (Teléfonos de México) 
es el único concesionario que tie-
ne presencia en la totalidad de 
las localidades del IMSS”, alegó 
la empresa Bestel-Operbes ante 
el Seguro Social en un escrito fe-
chado el 3 de noviembre.

Jessika Becerra

De enero a octubre de 2010 fue-
ron robados, en todo el País, 64 
mil 481 autos, 8 mil 788 más que 
en el mismo periodo del año pa-
sado, según un informe de la Aso-
ciación Mexicana de Institucio-
nes de Seguros (AMIS).

miércoles

24 de Noviembre 
del 2010
México, d.F.

Granados Chapa (13) • Jorge Bustamante, Sarmiento, Jáuregui (14) • López 
Narváez, Aguayo (15) • Julio Solórzano Foppa (cult. 28) • Capitanes (neg. 3)
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Encienden 
Tlatelolco
La Torre Tlatelolco, que alberga 
el Centro Cultural Universitario, 
estrenó ayer iluminación.

“Yo quisiera que se tomara 
éste como un faro, un faro que 
señala la ruta, el camino hacia 
las humanidades”, expresó el 
Rector de la UNAm, José Narro 
Robles, durante la ceremonia 
de encendido.
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litiga Salvador Cabañas contra  
el américa. PágINA 1
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cIudad 5
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Piden inclusión aspirantes a AN 
 
Llaman a recuperar liderazgos panistas; niegan declinación de última hora 
Erika Hernández y Mirna Ramos 
 
(24 noviembre 2010).- En la recta final de la contienda interna, candidatos a la dirigencia nacional del PAN, 
llamaron por separado a incluir en la toma de decisiones del partido a panistas de la periferia y a liderazgos que 
han sido olvidados. En Monterrey, Roberto Gil reconoció que los liderazgos de experiencia que actualmente 
gravitan en la periferia del partido no son tomados en cuenta, por lo que debe existir una reconciliación entre los 
grupos antagónicos. "Hay un bloque muy compacto y hay un grupo de liderazgos con mucha experiencia, con 
mucho sentido panista, que están en la periferia del partido que pueden tener grandes aportaciones en Acción 
Nacional en la medida de que se les incluya, en la medida que se les involucre, no solamente a determinar y 
contribuir en el destino del partido sino también a encauzar esas nuevas generaciones", dijo. El diputado federal 
acudió a Nuevo León para promover su candidatura entre los 22 consejeros nacionales que existen en esa entidad. 
 
Afirmó que su partido enfrenta una debilidad para atraer a los jóvenes, por la nueva dirigencia debe iniciar con 
una política interna para convencer a ese sector de que los panistas van en la ruta correcta. "Cruel paradoja: 
hacemos política con el PRI y con el PRD, pero somos incapaces de hacer política entre nosotros, necesitamos más 
política, más espacio de encuentro, más diálogo, más convencimiento, mayor conciliación", indicó. Francisco 
Ramírez Acuña sostuvo un encuentro con senadores de su partido y ahí criticó que no se tomen en cuenta los 
liderazgos del partido para la aprobación de reformas de impacto para el País. Dijo que es necesario recuperar la 
relación del partido con ex gobernadores, ex alcaldes y ex legisladores que no son tomados en cuenta. El ex 
Gobernador de Jalisco pidió también fortalecer la comisión de orden. 
 
"Hoy pasa todo en el partido y no se sanciona a nadie; hoy nos agredimos entre nosotros y nadie es sancionado. 
Hoy tenemos muchos actores panistas, entre comillas, que han cometido actos de deslealtad y traición al partido y 
no ha pasado nada. Es fundamental poner orden a través de la Comisión de Orden", dijo Ramírez Acuña. Ayer por 
la mañana el presidente nacional del PAN, César Nava, se reunió en la sede partidista con cuatro de los cinco 
candidatos a sucederlo en la dirigencia para discutir la logística de la elección del próximo 4 de diciembre.  
 
En el encuentro, al que faltó Gil, se enterró la posibilidad de realizar un debate entre los candidatos, con el 
argumento de que no son adversarios que quieran confrontar sus ideas. "Fue un decisión conjunta y está fuera de 
toda discusión. Es una determinación definitiva la no realización del debate, no somos enemigos, no somos 
adversarios, somos contendientes en un mismo camino, entonces no es necesario", dijo Cecilia Romero al termino 
de su encuentro con el líder nacional. Tanto Romero como la senadora Judith Díaz, quien también aspira a la 
dirigencia, aseguraron que los cinco contendientes no visualizan declinación de última hora, por lo que tendrán 11 
días más para conseguir el mayor número de votos. En el encuentro, Nava aseguró que los militantes pueden estar 
seguros de que elección fortalecerá al panismo por lo que pidió mantenerse en un clima de unidad. 
Así lo dijo 
  
  
"La competencia no nos asusta, por el contrario, eso nos diferencia de otros partidos". 
 
César Nava, Presidente del PAN 
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Arropan alcaldes a Manuel Añorve... en horario 
laboral 
Alfonso Juárez.- (24 noviembre 2010).- Corresponsal 
  
ACAPULCO.- Los ediles de Xochistlahuaca y Tlacoachistlahuaca, Ignacio García y Oswaldo Salmerón, 
respectivamente, participaron ayer en horario laboral en la gira proselitista que realizó el candidato priista Manuel 
Añorve en la región de la Costa Chica de Guerrero. En Xochistlahuaca, el evento programado a las 10:00 horas 
inició con una caminata por la calle principal que terminó en el zócalo. Ahí, El alcalde ofreció unas palabras de 
bienvenida a Añorve Baños. Incluso, en la agenda de los partidos PRI, Verde y Nueva Alianza viene la 
intervención. 
 
Cabe mencionar que la Fiscalía Especializada Para la Atención a Delitos Electorales (FEPADE) de la Procuraduría 
General de la República estipula como un delito electoral que servidores públicos participen en horarios hábiles en 
eventos proselitistas. El artículo 407 de la FEPADE señala que prevé conductas que los servidores públicos pueden 
cometer dentro o fuera del proceso comicial, desde el periodo de campañas hasta la jornada electoral. "Cuando 
apoye a un partido público o candidato a través de sus subordinados, dentro de su horario laboral", precisa el 
inciso del artículo 407. 
 
Sumado a ello, durante la campaña del ex edil de Acapulco se han usado vehículos oficiales de ese ayuntamiento, 
por lo que sus oponentes prevén denunciarlo ante la Fiscalía electoral. "Rechazamos cualquier uso de recursos 
públicos y estamos concentrando las evidencias necesarias para presentar en su momento las denuncias", dijo en 
su momento el candidato de Acción Nacional (PAN), Marcos Efrén Parra. Añorve estuvo también acompañado de 
la diputada local Aceadeth Rocha; del sacerdote de la comunidad de Guadalupe Victoria, Manuel Ojeda -quien 
apoyaba en su momento a Ángel Aguirre Rivero- y de un grupo de ex militantes del PRD que se sumó a su 
proyecto. 
 
 
 

Promueven extrañamiento 
Claudia Salazar y Guadalupe Irízar 
 
(24 noviembre 2010).- El PRD en la Cámara de Diputados prevé la presentación de un extrañamiento sobre las 
diversas prestaciones que reciben servidores públicos de los órganos autónomos, que le dan la vuelta a la Ley 
sobre los salarios máximos. El diputado Armando Ríos Píter indicó que antes de la publicación en el Diario Oficial 
se puede hacer un extrañamiento para alertar a la Secretaría de Hacienda de que hay recursos que no están 
regulados y que generan más ingresos a funcionarios. "Vamos a ver si es posible un extrañamiento antes de que se 
publique el decreto", expuso el legislador. 
 
El presidente del PRD, Jesús Ortega dijo que así como hay una ley de salarios máximos, los legisladores deberían 
aprobar una norma que prohíba las prestaciones excesivas. 
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Respaldan lujos CNDH y Senado 
 
Defienden 'buen pago' a funcionarios del Congreso. Afirma Ombudsman que tiene ingresos 
menores a otros, y dentro de la ley 
Claudia Salazar y Claudia Guerrero 
 
(24 noviembre 2010).- El Ombudsman nacional Raúl Plascencia y el senador del PAN José González Morfín 
salieron ayer en defensa de las altas prestaciones que tienen algunos funcionarios, como el propio presidente de la 
Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) y los secretarios generales de la Cámara alta. REFORMA 
publicó ayer que además de sus sueldos millonarios, diversos funcionarios renovarán prestaciones de lujo el 
próximo año, de acuerdo a la aprobación del Presupuesto de Egresos del 2011 aprobado por los diputados la 
semana pasada. A Plascencia, incluido en su sueldo bruto de 3.7 millones de pesos al año, se le entregarán 90 mil 
111 pesos "de ayuda para el desarrollo personal y cultural" y un pago extraordinario de 704 mil 460 pesos. 
 
Sobre sus percepciones, el Ombudsman nacional afirmó que su salario está establecido conforme a lo que dicta la 
ley. "Hay una ley en este País que regula los salarios de los servidores públicos y tengan la certeza de que el manejo 
que se está haciendo es siempre con estricto apego a lo que establece el marco jurídico", manifestó en entrevista en 
la Cámara de Diputados, al acudir a un foro sobre los derechos de las personas con discapacidad. "En la Comisión 
Nacional nos encontramos muy por debajo de los salarios que se les pagan al resto de los servidores públicos en la 
administración pública federal, pero sobre todo muy respetuosos de los parámetros que establece la propia ley", 
añadió. 
 
  
  
DEFENSA SENATORIAL 
  
El presidente de la Junta de Coordinación del Senado, José González Morfín, aseguró que los salarios millonarios 
de los secretarios de Servicios Administrativos y Servicios Parlamentarios para 2011 no serán disminuidos o 
recortados en aras de la austeridad. "No, en este momento no (se tiene contemplado disminuir los salarios) Hasta 
donde yo se, no, porque estaría reflejado en el proyecto de Presupuesto", dijo. En entrevista con REFORMA, el 
coordinador del PAN en la Cámara alta defendió los salarios y prestaciones que reciben los altos mandos en el 
Senado. 
 
Sostuvo que la labor de ambos funcionarios es clave para las tareas de los legisladores. "Me parece que el trabajo 
que ellos desarrollan requiere estar bien remunerado, ellos tienen que ser funcionarios de alto nivel y más los dos 
secretarios, de Servicios Administrativos y Parlamentarios, que juegan un papel muy importante en el desarrollo 
de los trabajos de los legisladores en el día a día y creo que deben ser funcionarios bien remunerados", sostuvo. 
Santiago Creel también justificó los altos sueldos y prestaciones. 
 
"Son los funcionarios clave del Senado, es a través de ellos que el Senado trabaja ordenadamente, sea en el aspecto 
parlamentario o administrativo y creo que son funcionarios que deben estar muy bien pagados", dijo. Los 
secretarios generales, Rodolfo Noble San Román, de servicios administrativos, y Arturo Garita, de servicios 
parlamentarios, cuentan con una percepción "por cumplimiento de metas" de 277 mil 103 pesos anuales, 
equivalente al 9 por ciento de sus ingresos brutos, que ascienden a 3.2 millones de pesos anuales. Cuestionado el 
respecto, el coordinador del PRD en el Senado, Carlos Navarrete, dijo desconocer las cifras. 
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Acusa el IFAI trabas para transparencia 
(24 noviembre 2010).- REFORMA / Staff 
  
A nivel federal y estatal se pretende revertir el avance obtenido en materia de transparencia durante los últimos 
ocho años, advirtió ayer la Conferencia Mexicana para el Acceso a la Información Pública (COMAIP), conformada 
por el IFAI y los órganos garantes de las 32 entidades del País. La COMAIP indicó, en un comunicado, que los 
órganos ven con preocupación las acciones realizadas por dependencias federales y locales para no entregar 
información de carácter público. "A pesar de los múltiples beneficios de la transparencia y el ejercicio del derecho 
de acceso a la información, en el ámbito federal y en algunos estados de la República se han suscitado acciones 
encaminadas a revertir los avances registrados, ya sea por la vía de los hechos o por la de reformas legales. Ambos 
caminos, derivados de una larga tradición de la subcultura de la opacidad", señaló. 
 
REFORMA publicó ayer que la información que gobiernos y dependencias otorgan a los ciudadanos carece de 
calidad, no existen archivos actualizados y prevalece un desorden sobre los datos, según el estudio Métrica de la 
Transparencia 2010 del CIDE, realizado a petición de la COMAIP. La Conferencia exigió a las autoridades respetar 
el derecho al acceso a la información. "Esta oposición a la transparencia ha llevado a que ciertos gobiernos 
municipales, estatales y dependencias federales busquen atajos legales y de procedimiento para no cumplir con su 
obligación de proporcionar la información que por mandato constitucional es pública", diagnosticó la COMAIP. 
 
 

Difícil vencer la ambición por el poder 
Érika Hernández 
 
(24 noviembre 2010).- La ambición por el poder es difícil vencer porque el poder incita y duele dejarlo, afirmó 
ayer el líder de la Confederación de Trabajadores de México (CTM), Joaquín Gamboa Pascoe, quien estará al 
frente de la central obrera priista durante 11 años. La frase no estaba dirigida a otros dirigentes sindicales 
presentes en la conmemoración del Centenario de la Revolución, como Isaías González, que encabezará la CROC 
por 13 años. Tampoco era para senadores y diputados priistas invitados al evento, muchos de ellos también 
legisladores en varias ocasiones. 
 
"Apareció un hombre que en la milicia había sido destacado, que tenía las grandes cualidades aparentes de sentir a 
México en lo más profundo de su ser: Porfirio Díaz, pero su ambición, la ambición de poder -que es muy difícil 
vencer porque el poder incita, porque el poder duele dejarlo- transformaron al hombre en un deleznable dictador", 
expuso Gamboa Pascoe en referencia a Porfirio Díaz. El dirigente, quien llegó en su lujoso Mercedes Benz, se 
molestó ante el cuestionamiento de si en México había líderes sindicales ricos y obreros pobres. "No me moleste. 
Pues sí, trabajadores pobres como usted. No, yo me siento sólo un trabajador", respondió. 
 
Gamboa Pascoe entró al auditorio levantando los brazos, en medio de una valla de obreros que ondeaban a su paso 
grandes banderas de México. Luego, sentado junto a la presidenta del PRI, Beatriz Paredes, y los coordinadores 
parlamentarios Manlio Fabio Beltrones y Francisco Rojas, disfrutó durante dos horas de los bailables del ballet 
folklórico de Amalia Hernández. En su discurso, el líder obrero se dijo admirador de Francisco I. Madero, a quien 
llamó un hombre "pequeñín y de carácter débil" que tuvo agallas para impulsar el derrocamiento del dictador. 
 
Gracias a ese movimiento, añadió, la Constitución consagra los derechos de los trabajadores. 
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Dieron obras a funcionarios de Ulises Ruiz 
 
Entre las personas beneficiadas está el ex candidato del PRI, Eviel Pérez Magaña 
Virgilio Sánchez.- (24 noviembre 2010).- CORRESPONSAL 
  
OAXACA.- El secretario de Obras Públicas del Estado, Armando González Bernabé, reconoció que en este sexenio 
le adjudicaron obras a empresas ligadas a funcionarios estatales, entre ellos, el ex candidato a Gobernador del PRI, 
Eviel Pérez Magaña. Y se rehusó a explicar si en tres de estas empresas tiene participación Víctor Hugo Ruiz Ortiz, 
hermano del Gobernador, Ulises Ruiz. El diputado del PRD, Alejandro López Jarquín, mencionó el nombre de seis 
empresas vinculadas a los colaboradores del Mandatario estatal, y le pidió que le proporcionara el número de 
obras y los montos asignados. 
 
Estas constructoras son: Nexicho Asociados, Grupo Basoo Asociados, Grupo Empresarial Oaxes, Peom 
Construcciones, Davizao Construcciones y Consorcio Restaurador del Patrimonio Cultural. "Las empresas que 
mencionó si han tenido contratos con la Secretaría de Obras Públicas", dijo el funcionario durante su 
comparecencia ante el Congreso local. López Jarquín afirmó que estas seis empresas ligadas a Pérez Magaña, 
tienen su domicilio en la calle de Nayarit número 102 en el fraccionamiento San Felipe del Agua, que es propiedad 
del hermano del Gobernador, quien es arquitecto. Además, afirmó que en algunas de estas empresas fungió como 
su representante la ex directora de Planeación y Normatividad de la Auditoría Superior del Estado, Flor de María 
Cruz Vasconcelos. Este punto, ya no fue abordado por el secretario. 
 
"Esta no es una invitación a un club social para que rinda un informe a conveniencia, con evasivas", reprochó el 
perredista. REFORMA publicó en julio que, como secretario de Obras Públicas, Eviel Pérez Magaña, benefició de 
manera directa a empresas constructoras de su familia con por lo menos seis licitaciones y una invitación 
restringida, lo que les reportó ganancias por 40 millones de pesos. Las asignaciones fueron concedidas a las 
compañías cuyo propietario es Rolando Pérez Magaña, hermano de Eviel. Una de las obras adjudicadas a Rolando 
Pérez Magaña es la construcción de la primaria y el Cendi para los burócratas que laboran en Ciudad 
Administrativa, los cuales fueron presupuestados en 33 millones 996 mil 520 pesos. Ninguno existe actualmente. 
 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / Colima 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(24 noviembre 2010).- Cuando en 1979 José López Portillo resolvió que la poeta y maestra Griselda Álvarez 
fuera gobernadora de Colima, una de las razones de su decisión, adoptada con criterio machista, fue que ese 
estado era suficientemente apacible y calmo como para ser gobernado por una mujer, la primera que ejerció el 
Poder Ejecutivo estatal en la República. En los dos decenios posteriores, la tranquilidad de los colimenses se vio 
paulatinamente disminuida. El ejercicio y la búsqueda del poder político se agitaron en términos inusuales, no 
sólo porque la oposición casi inexistente adquirió presencia y alcanzó victorias impensables, sino porque el PRI se 
fracturó o se hicieron evidentes y virulentas las diferencias entre los grupos que dominaban el partido 
gubernamental. Por añadidura, la delincuencia organizada descubrió el potencial de esa entidad para producir y 
procesar drogas, y el de Manzanillo en particular como vía de ingreso y salida de toda suerte de efectos del 
comercio no ilegal. 
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Esos fenómenos llegaron a puntos culminantes en la primera década del siglo XXI. En 2003 concluyó el sexenio 
de Fernando Moreno Peña, cabeza del Grupo Universidad, que había sido rector de esa institución y conseguido lo 
que otros caciques universitarios en otras entidades no lograron nunca alcanzar, el dominio de la política estatal. 
Tanto estaba Moreno Peña en el control de la vida gubernamental que no se cuidó de disimular su apoyo a 
Gustavo Vázquez Montes, elegido por él como su sucesor. Lo impulsó en el proceso interno de su partido -contra 
su antiguo jefe y aliado, Jorge Humberto Silva Ochoa, lo que significó la extinción del Grupo Universidad- y con 
mayor énfasis después, en la elección constitucional, frente a una alianza opositora. Tan notoria fue la injerencia 
del Ejecutivo en el proceso correspondiente -prevista y sancionada en el artículo 59 de la Constitución local-, que 
el Tribunal Electoral del Poder Judicial federal anuló la elección. Esa grave decisión no inhibió a Moreno Peña, 
que insistió en hacer candidato a Vázquez Montes. Ya como ex gobernador encabezó el mitin en que por segunda 
vez rindió protesta el aspirante priista e hizo campaña a su lado, tan intensamente como si fuera la propia. 
 
En esa coyuntura asomó sus fauces el monstruo de la violencia política, si bien entonces únicamente de manera 
simbólica: ante el edificio de la legislatura local fueron arrojados los cuerpos de tres perros, muertos con un balazo 
en la cabeza. Cada uno ostentó un letrero, con el nombre del propio Moreno Peña y los de Vázquez Montes y 
Antonio Sam López, ex procurador estatal de Justicia. Moreno Peña acusó el golpe, y lo interpretó como una 
amenaza y una agresión "de la mafia" a sí mismo y a su esposa, Hilda Ceballos, legisladora local entonces y hoy 
diputada federal. 
 
Vázquez Montes fue elegido por segunda vez, pero perdió la vida en un accidente aéreo, junto con varios de sus 
colaboradores, en un episodio cuya naturaleza nadie cuestionó de modo formal pero que despertó la incredulidad 
desinformada, misma opaca sensación que reapareció el domingo pasado cuando se trató de vincular aquella 
muerte con el asesinato de Silverio Cavazos. 
 
Cavazos había tenido una brevísima trayectoria pública. Defensor de oficio en su natal Tecomán, también allí fue 
líder municipal del PRI y secretario del ayuntamiento, cargos ambos a que lo impulsó Vázquez Montes. También 
lo apoyó para que fuera diputado local, circunstancia en que se hallaba a la muerte de su protector. 
Inesperadamente resultó elegido para concluir el periodo del gobernador extinto. La misma sorpresiva capacidad 
que tuvo para hacerse del poder la mostró al imponer, contra la manifiesta voluntad de Beatriz Paredes, a su 
sucesor. A Mario Anguiano, que llamó "nuestra amiga" a la dirigente nacional priista, este lunes, en el funeral de 
Cavazos, se le atribuían, como a Cavazos mismo, vínculos con el narcotráfico, sólo porque parientes suyos habían 
estado o están procesados por delitos contra la salud. 
 
Anguiano autorizó a la viuda de su amigo, la licenciada Idalia González, a decir un discurso en la porción del 
sepelio que tuvo lugar en la sede priista, luego de la ceremonia luctuosa en el Palacio de Gobierno y antes de que se 
rindiera homenaje a Cavazos en la Cámara a la que perteneció. Con expresiones comprensiblemente 
entrecortadas, la señora Cavazos se dolió de la permanente crítica padecida por su esposo y ella misma durante su 
gobierno y en los 13 meses corridos desde que concluyó su periodo. Dos veces aludió al "licenciado Fernando", sin 
tener que pronunciar el nombre completo de Moreno Peña, y mencionó también al diputado local Nicolás 
Contreras, a los panistas Raymundo González -líder estatal de ese partido- y Leoncio Morán, antagonista de su 
marido en la elección del 2005 y hoy diputado federal, así como a los directores del Diario de Colima, Héctor 
Sánchez de la Madrid y Armando Martínez de la Rosa. No sugirió en modo alguno que tuvieran relación con el 
asesinato de su esposo, ocurrido 24 horas antes. Pareció ser solamente un desahogo movido por el dolor, como lo 
pareció también el innecesario relato de los últimos minutos de su vida familiar, en que ella reprochó a la 
inminente víctima el que la despertara tan temprano en domingo con la radio a volumen muy alto.  
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Del relato de esos momentos, sin embargo, se desprende una versión distinta de la oficial sobre el instante en que 
Cavazos fue ultimado. Según su viuda, estaba dentro de la casa cuando se produjo "una ráfaga de disparos". 
 
  
  
Cajón de Sastre 
  
En el número 34 de Desacatos, revista del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social 
(CIESAS), tras revisar la historiografía sobre la Independencia, el doctor Luis Fernando Granados afirma que "las 
rebeliones que comenzaron en septiembre de 1810 fueron obra de gente no muy diferente a los mexicanos de hoy: 
miles de personas comunes y corrientes, más bien pobres, marginadas, con expectativas de vida poco 
alentadoras"; y que si bien "la historia no está para dar clases de civismo, creo que es posible y aun deseable que la 
sociedad mexicana se sirva de las celebraciones de 2010 para pensar una vez más si el propósito de la vida social es 
dejar que cada quien se rasque con sus propias uñas, o si mejor hacemos algo -lo que sea, pero ideológicamente 
encarnado, como hicieron los insurgentes- antes de que el país termine de desmoronarse". 
 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
  
 
 
 
 

Sergio Aguayo Quezada / Por la verdad 
 
(24 noviembre 2010).- Finalmente el Estado mexicano atra- sado y forzado reconoce su responsabilidad en 
gravísimas violaciones a los derechos humanos. ¿Acaso se abre un resquicio para una Comisión de la Verdad? 
 
En 2009 y 2010 la Corte Interamericana de Derechos Humanos condena a México por su responsabilidad en los 
casos de tres jovencitas encontradas muertas en el Campo Algodonero (Ciudad Juárez), por la desaparición de 
Rosendo Radilla Pacheco y por la violación de las indígenas tlapanecas, Inés Fernández Ortega y Valentina 
Rosendo Cantú. Emitidos los fallos surge un problema: el gobierno federal carece de la partida presupuestaria con 
la cual pagar las reparaciones simbólicas ordenadas por la Corte. El recientemente galardonado Centro de 
Derechos Humanos de la Montaña Tlachinollan, la Comisión Mexicana de Defensa y Promoción de los Derechos 
Humanos y Fundar, Centro de Análisis e Investigación, entre otros organismos civiles, se abocan a resolver el 
obstáculo, y Fundar realiza un estudio sobre la forma en que el Congreso de la Unión podría añadir una partida al 
presupuesto. 
 
Carezco del espacio para describir la estrategia diseñada y seguida por los organismos civiles. Tienen éxito y, por 
primera vez en la historia, el Presupuesto de Egresos de la Federación para el año 2011 incluye 30 millones de 
pesos para el pago de reparaciones a víctimas de violaciones de derechos humanos (una ficha técnica elaborada 
por Miguel Pulido está en www.sergioaguayo.org). El portento se logra por el respaldo de los tres principales 
partidos que coinciden por el compromiso de diputados como Josefina Vázquez Mota (PAN), Rubén Moreira 
(PRI) y Armando Ríos Piter (PRD). 
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¿Qué lecciones deja este pequeñísimo e insuficiente logro? Para comprenderlo regresemos al pasado. La transición 
a la alternancia tuvo un costo en vidas y sufrimiento pagado sobre todo por la izquierda. El mañoso de Vicente Fox 
buscó el voto útil de ese sector de la geometría política y le prometió una Comisión de la Verdad. Cuando ganó en 
el 2000 el esclarecimiento del pasado gozó de un enorme respaldo entre la opinión pública; Fox capituló y pactó 
con el viejo régimen aunque se cubrió las espaldas creando una Fiscalía Especial de nombre largo y logros cortos. 
Recibe 250 millones de pesos pero fue incapaz de entregar justicia, verdad o reparaciones. 
 
Si una década después se obtienen estos 30 millones, es porque las víctimas y los organismos civiles no cejan y 
llevan a la superficie los casos, y desde fuera llega la presión que aquí es aprovechada hasta lograr el respaldo del 
Legislativo. ¿Existen las condiciones para establecer en 2011 una Comisión de la Verdad? Es obvio que ni el 
gobierno de Felipe Calderón ni los partidos políticos, incluido el PRD, tienen demasiado interés en abrir el tema. 
La razón es simple: la represión de la Guerra Sucia es sólo un capítulo de un historial negro que se antoja 
interminable. 
 
La desaparición de Rosendo Radilla sucedió en 1974, pero en 2001 se encontraron a las jóvenes asesinadas y 
mutiladas en el Campo Algodonero de Ciudad Juárez y la violación de las indígenas tlapanecas se dio en 2002. En 
este 2010 tenemos la matanza de 72 migrantes entre otras atrocidades. Lógicamente, en la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos se acumulan centenares de casos de mexicanas y mexicanos que no 
encuentran justicia en México. 
 
La realidad exige una Comisión de la Verdad que redefina y actualice temporalidad, metas y objetivos. Pero antes 
de discutir esas formalidades los familiares de las víctimas y los organismos civiles que las apoyan deben llegar a 
un acuerdo sobre los mínimos irrenunciables. Ese consenso es el paso previo para la confluencia de organismos 
públicos, comunidad internacional, académicos y periodistas. 
 
Establecer las raíces estructurales del horror tal vez nos oriente sobre formas para enfrentar el inquietante 
presente. Por lo pronto ya tenemos una lección clara: ningún gobernante puede o quiere entregar la verdad, hacer 
justicia o llevar a cabo las reparaciones. Algunos son aliados indispensables, pero a las víctimas y a quienes las 
respalden corresponde conquistar la dignidad de quienes defienden sus derechos. 
 
  
  
LA MISCELÁNEA 
  
El 20 de noviembre Marcelo Ebrard y Cuauhtémoc Cárdenas inauguraron el Museo de la Revolución. Setenta 
estudiantes de universidades públicas y privadas (entre otras la UNAM, IPN, UAM y el Tec) intentaron acercarse a 
expresar pacíficamente su preocupación por la inseguridad en Ciudad Juárez. Fueron frenados y bloqueados por 
centenares de policías empeñados en que nada turbara la celebración. Días antes el GDF detuvo y consignó por 
unas horas a cinco personas que protestaban ante los alcaldes por la Supervía Poniente. ¿Qué le pasa al GDF?, ¿ya 
se contagió de los usos y costumbres de Calderón y sólo quiere el aplauso de los incondicionales? 
  
Comentarios: www.sergioaguayo.org 
  
Agradezco las sugerencias de Miguel Pulido de Fundar y de Javier Treviño Rangel de la London School of 
Economics. 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(24 noviembre 2010).- PESE A QUE es otoño, Amalia García y quien fuera su secretario de Finanzas, Javier 
Calzada, están comenzado a sentir un calor infernal, perdón, invernal. 
 
¿LA RAZÓN? Que la Contraloría del nuevo gobierno priista de Zacatecas acaba de dar a conocer la realización de 
60 auditorías que no dejan muy bien parada la gestión de la perredista. 
 
EL NUEVO GOBERNADOR Miguel Alonso cumplió su amenaza y le está metiendo lupa a los números que le dejó 
Amalia. 
 
DE ENTRADA ya brincaron dos préstamos quirografarios por 300 millones de pesos que el anterior gobierno 
supuestamente solicitó sin enterar del asunto al Congreso estatal. Esa lana, por cierto, se sigue debiendo a dos 
bancos. 
 
DICEN QUE ante tan minuciosa revisión, quienes también están nerviosos son los ex secretarios de Desarrollo 
Agrario y de Desarrollo Económico, así como el del instituto de servicios sociales de los burócratas estatales. 
 
AL PARECER esas dependencias fueron más explotadas que las viejas minas zacatecanas. 
 
  
  
EN LOS PASILLOS de San Lázaro se maneja insistentemente la versión de que el presidente Felipe Calderón 
prepara cambios en Pemex. 
 
PARA MÁS SEÑAS se habla de que Juan José Suárez Coppel saldría de esa posición y sería relevado por un 
veracruzano. 
 
Y QUIÉN SABE por qué, pero algunos se preguntan dónde se ha metido ¡Miguel Ángel Yunes! 
 
¿PUES QUÉ a la profesora Elba Esther Gordillo ya no le alcanza con la Lotería Nacional y ahora también quiere 
Pemex? Es pregunta que se muerde las uñas del puritito terror. 
 
  
 
  
EN LA CONTIENDA por la dirigencia nacional del PAN se quiere imponer la ley del silencio. 
 
ESTE MARTES fueron convocados al CEN panista por César Nava, los cinco aspirantes a sucederlo. El motivo de 
la reunión fue sugerirles, ahí como cosa suya, un pacto para no debatir públicamente. 
 
A LA CITA acudieron Cecilia Romero, Francisco Ramírez Acuña, Gustavo Madero y Judith Díaz. Quien no llegó 
fue Roberto Gil, pues no pudo regresar en vuelo comercial de Monterrey a México. 
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LO QUE no se sabe es si los candidatos aceptaron esa Omerta blanquiazul o si mandaron a César Nava de puntitas 
muy lejos. 
 
  
  
UNO QUE de tanto que suspira ya está hiperventilando es el Primer Compadre del País (PCP). 
 
SE TRATA del senador panista Guillermo Anaya, mejor conocido por ser compadre de Felipe Calderón -y de ahí el 
mote del PCP-, quien anda en plena campaña en Coahuila. 
 
CON el pretexto de su "informe de actividades", el legislador se anda promocionando fuerte en espectaculares 
tanto en La Laguna, como en Saltillo, buscando posicionarse de cara a las elecciones en las que enfrentaría a la 
maquinaria del clan Moreira. 
 
  
  
¡QUÉ TANGO se aventó Porfirio Muñoz Ledo! 
 
PERO ESTA VEZ no fue en la tribuna de la Cámara de Diputados, sino durante la cena con los legisladores 
canadienses que vinieron a la Reunión Interparlamentaria. 
 
PORFIRIO llegó tarde y, además, regañando a todo el mundo. Sin embargo, apenas escuchó los primeros acordes 
del bandoneón, tomó de la mano a una diputada del Partido Verde y dio cátedra en el arte de sacarle brillo a la 
duela. 
 
Y ESO que ¡no había pista de baile! 




